

8 La sédentarisation des peuples

➔ 1 Les premières maisons

A Reconstitution d'une maison en bois sur pilotis telle qu'elle était il y a 5 000 ans, Chalain (Jura)

B Reconstitution d'une maison en pierre telle qu'elle était il y a 4 000 ans, Cambous (Hérault)

- ▶ Décris ces maisons : leur forme, leur taille, les matériaux utilisés...
- ▶ Compare ces maisons aux huttes des nomades p. 17.
- ▶ Ces maisons ont-elles été construites par des nomades ? Justifie ta réponse.
- ▶ En quoi représentent-elles un progrès par rapport aux huttes des nomades ?
- ▶ Quelles raisons ont pu pousser les habitants de la maison en haut à la construire sur pilotis ?
- ▶ Pourquoi n'a-t-on pas retrouvé ces maisons et a-t-on dû les reconstituer ?
- ▶ Sur la carte 2, situe Charavines et Cambous en France.



Les premières maisons

Les peuples qui pratiquaient l'agriculture ont cessé de vivre en nomades pour s'installer près de leurs champs : ils sont devenus sédentaires. Ils ont construit des maisons plus vastes et plus solides que les huttes précaires, avec des murs en bois, en pierre ou en terre et des toits de végétation. Les plus grandes abritaient plusieurs familles. Certaines étaient installées sur pilotis pour protéger leurs habitants des inondations ou des bêtes sauvages (doc. 1).

Les premiers villages

Les peuples sédentaires ont rapidement pris l'habitude de regrouper leurs habitations et ont ainsi constitué les premiers villages (doc. 2). Ils s'installaient généralement près d'un point d'eau : près une rivière ou un lac. Progressivement, ils ont eu besoin de se défendre des attaques d'autres groupes : ils ont préféré des zones naturellement protégées (des hauteurs, les boucles des rivières...) et ont construit des fortifications autour de leurs villages. Certains villages étaient très petits